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Предисловие
     В методических указаниях описаны артикуляционные модели звуков русского языка, даны понятия редуцированных гласных, их произношение в разных позициях, рассматривается вариативность звуков, обозначенных той или иной буквой или комбинацией нескольких букв, приведены примеры положения согласных в препозиции и постпозиции по отношению к гласным, а также в их сочетании с другими согласными, оглушение-озвончение, смягчение согласных.

     Описания артикуляционных моделей, выполнение упражнений помогут  иностранцам следить за положением органов речи и самостоятельно контролировать правильность произношения русских звуков. 
     В упражнениях для тренировочного прочтения предлагаются слова, словосочетания, предложения, скороговорки, небольшие тексты.
Алфавит
     Русский алфавит состоит из 33 букв:
Аа          Бб          Вв          Гг          Дд     

                            Ее           Ёё          Жж        Зз           Ии
                            Йй          Кк          Лл         Мм        Нн          
                            Оо          Пп          Рр          Сс          Тт          
 Уу          Фф         Хх          Цц          Чч          
                            Шш       Щщ          ъ           ы              ь
Ээ           Юю        Яя

     Гласные звуки русского языка обозначаются 10 буквами: «а», «е», «ё», «и», «о», «у», «ы», «э», «ю», «я». 
     Согласные звуки обозначаются 21 буквой: «б», «в», «г», «д», «ж», «з», «й», «к», «л», «м», «н», «п», «р», «с», «т», «ф», «х», «ц», «ч», «ш», «щ».
     2 буквы – «ъ» и «ь» – являются только буквами и никаких звуков не обозначают.

Гласные  звуки русского языка

     В русском алфавите гласные звуки обозначаются 10-ю буквами (а, 
е, ё, и, о, у, ы, э, ю, я), однако гласных звуков в русском языке 6: [а], [и], [о], [у], [ы], [э]. Гласные звуки могут находиться в ударной позиции и безударной. В безударной позиции они подвергаются количественной (становятся короче), а некоторые и качественной редукции (например, редуцированный «о» произносится как звук [а]).
Произношение гласных

Аа
     Буква «а» под ударением и в безударной позиции обозначает звук [а]:
1. [а]: там, зал, сад, наш, ваш, час, два, глаз, класс, брат, врач, парк, шарф, шкаф, март, мама, папа, парта. 
2. [/\]: карандаш, рассказ, красиво, такси, стакан, Афганистан, Наташа, стакан.

3. [ъ]: бабушка, авиатрасса, карта, база, каша, наша, Афганистан, Африка, Мадагаскар, Саша,  Маша, Даша. 
4. Наш сад. Наш журнал. Наша газета. Ваш брат. Ваша шапка. Справа карта. Брат и сестра. Мать и брат. Сахар и чай. Кровать и диван. Там сад. Там врач. Справа шапка и шарф. Там парк. Там ваш брат. Мама и сестра. Там мама и сестра. Дата и карта. Справа дата и карта. Там наш журнал. Там мама, сестра и брат. Справа кровать и диван. Справа сахар, чай, чашка.
5. Там Москва? Да, там Москва. Там мама и папа? Да, там мама и папа. Там брат и сестра? Да, там брат и сестра. Там ваза и вода? Да,
 там ваза и вода. Там парта и доска? Да, там парта и доска. Там карта?

 Да, там карта. Там Ангола? Да, там Ангола.

6. Запомните: в безударной позиции после «ч» и «щ» буква «а» произносится как звук «и»: часы, часовой, часовщик, два часа, пять часов, счастливый, несчастливый, площадь.
Ии
     Буква «и» под ударением и в безударной позиции обозначает звук [и]:
1. Мир, рис, пить, бить, лист, стихи, учить, любить, писать, читать, кино, письмо, игра, синий, имя, физика, химия, красивый, тихий, зимний, индийский, английский, Зина, Инна, Ирина, Марина, Миша, Игорь.

2. Учить стихи, писать письма, любить природу, читать книги,
 изучать физику, изучать химию, изучать русский язык.

3. Красивое имя, красивый Киев, красивый магазин, красивый город, 
красивая природа, Красивая картина, красивая улица.
4. – Скажите, пожалуйста, где улица Мира?

    – Идите прямо, потом направо.

    – Спасибо. Там есть книжный магазин?

    – Да, там есть книжный магазин. Там продают книги, словари.

5. На улице Мира есть книжный магазин. Это красивый магазин. Здесь можно купить книги, учебники, словари, картины, карты. В магазине есть красивая картина. На картине украинская природа: зима, яркое солнце, белый снег. Мне нравится эта картина.

ы

     Буква «ы» в ударной и в безударной позиции обозначает звук [ы]:

1. Ты, вы, мы, дым, сыр, сын, мыло, цветы, часы, парты, карты, базы, шкафы, столы, опыт, отдых, фрукты, факты, рассказы.

2. Трудный, старый, умный, глупый, смелый, нужный, знакомый, красный, южный, восточный, западный, северный, добрый.
3. Мы – мир, был – бил, ты – тихо, вы – Виктор, цветы – иди, факты – флаги, пыль – пирог, ныть – нить, плоды – платить.

4. Запомните: после согласных «ж», «ш», «ц» буква «и»
произносится как звук [ы]: жить, шить, цирк, ужин, скажи, циркуль, цифра, машина, расскажи, покажи, хороший, лыжи, полиция, лекция, акация, революция.
5. Красные розы, новые шкафы, хорошая жизнь, умный сын, красивые Карпаты, новый цирк, вкусный ужин.

6. – Вы живёте в общежитии?

    – Да, а Вы?

    – Я тоже живу в общежитии.

    – На каком этаже Вы живёте? На первом?

    – Нет, я живу на пятом этаже.
Уу

     Буква «у» под ударением и в безударной позиции обозначает звук [у]:

1. Друг, ухо, слух, лук, улица, минута, шутка, капуста, разлука, дружба, служба, узкий, куртка, Шура, Артур, улыбка, азбука, шутить, получить,  университет, факультет, Ульяна.
2. Я люблю гулять по старым улицам. Они обычно узкие, но 
красивые. Здесь растут большие деревья. Здесь нет шума. Я часто вечером хожу по этим улицам.
Оо

     Буква «о» под ударением обозначает звук [о]: дом, стол, пол, мой, твой, борщ, двор, дождь.
     Буква «о» в безударной позиции обозначает звук [а]: дома, столы, полы, мои, твои, борщи, дворы, дожди.
1. [о] –  [а]: дом – дома, стол – столы, пол – полы, мой – мои, твой – твои, борщ – борщи, двор – дворы, дождь – дожди.
2. [о]: дочь, соль, сок, номер, площадь, почта, пальто, урок, письмо, лицо, комната, осень, вторник, суббота, Ольга.

3. [а]: вода, пока, конец, начало, это, лето, монета, зеркало, кресло, масло, мыло, столица, октябрь, ноябрь, понедельник, воскресенье, помогать, Олег, Оксана.
4. Окно, слово, молоко, сколько, плохо, хорошо, город, доктор, вопрос, борода, голова, свобода, молодой, родной, дорогой, золотой, дорога.
5. «а» – «о»: май – мой, там – том, дам – дом, стал – стол, бак – бок, сам – сом, рад – рот, мак – мог, гад – год, наша – ноша, брат – брод.
6. Мой дом. Число сто. Твой вопрос. Наша комната. Твой город. Твои 

родители.  Наша столовая.  Твой магнитофон. Сорок один. Восемьсот 

восемьдесят восемь миллионов восемьсот восемьдесят восемь тысяч восемьсот восемьдесят восемь.

6. Ответьте на вопросы. Образец: Это молоко или кефир? (Молоко). – Это молоко.

     Это масло или творог? (Масло). Это повесть или роман? (Роман). Это запад или восток? (Восток). Это Ольга или Оксана? (Оксана). Это фабрика или завод? (Завод). Это открытка или письмо? (Открытка). Это консульство или посольство? (Посольство). Это плохо или хорошо? (Хорошо). Это плащ или пальто? (Пальто). Это много или мало? (Много).
Ээ

     Буква «э» в ударной и безударной позициях обозначает звук [э]:

1. Эра, эхо, экватор, энергия, экономика, эмблема, экзамен, экспорт, экземпляр, электрон, электричество, экскурсия, экспресс, эпиграф, аэропорт, экскаватор, Элла, Эдуард.
2. Это книга. Это моя книга. Это твой учебник. Это словарь. Это не 
 мой словарь. Это не твой словарь. Это класс. Это наш класс. Это 
преподаватель. Это не наш преподаватель. Это письмо. Это не моё письмо.
3. Задайте вопрос.

Образец: Вот комната. – Что это?

Вот соль. Вот нож. Вот карандаш. Вот ручка. Вот книга. Вот деканат. Вот учебник. Вот аудитория.
Образец: Вот доктор. – Кто это?

Вот сын. Вот мама. Вот мать. Вот отец. Вот брат. Вот сестра. Вот декан.

Ее

     Буква «е» после согласного обозначает под ударением звук [э], в безударной позиции – звук, близкий к [и]:

1. [э]: лес, мел, снег, лето, дети, деньги, первый, семь, отец, конец, петь, смотреть, факультет, тема, делать, проспект, Лена, Гена, Валера, Вера.
2. [и]:весна, осень, видеть, номер, сестра, безударный, семнадцать, село, встречать, лечить.
3. [е] – [и]: лес – леса, берег – берега, дело – дела, место – места, век – века, тело – тела, осенний – осень, ответ – отвечать, петь – запевать,  семь – семнадцать.
4. Днепропетровск, университет, переход, интересный, весенний, деревня, переписать, университет, ветер, лететь, семьсот семьдесят семь.

5. Первый день. Верный ответ. Хороший пример. Свежий хлеб. Белый мел. Белый цвет. Солнечный свет. Свежая газета. Интересный текст. Смелый человек.

6. Запомните: буква «е» после согласных «ж», «ш», «ц» в ударной позиции обозначает гласный [э], в безударной – гласный [ы], при этом согласные «ж», «ш», «ц» не смягчаются.

[э]: шесть, шерсть, цель, целый, женщина, ценный, драже.

[ы]: шестнадцать, шерстяной, жена, цена, желать, желтеть, железо, центральный.
     Буква «е» после гласных, после «ъ», «ь» и в начале слова под ударением обозначает звуки [йэ], в безударной позиции – [йи]:
7. [йэ]: есть, ехать, проезд, диета, уехать, объект, съезд, отъехать, ателье. 
     [йи]: поезд, соединить, воевать, еда, объединить, объектив, Европа, Елена, Евгений.

8. Есть словарь – нет словаря. Есть книга – нет книги. Есть тетрадь – 
нет тетради. Есть газета – нет газеты. Есть профессия – нет 
профессии. Есть хлеб – нет хлеба.
8. Запомните: в именительном и винительном падежах существительных единственного числа, прилагательных среднего рода единственного числа и прилагательных множественного числа конечная буква «е» даже в безударной позиции обозначает звуки [э] или [йэ].
[э]: поле, солнце, сердце, море, горе. 

[йэ]: общежитие, знание, увлечение, здание, задание, упражнение, сложение, вычитание, деление, умножение, варенье, печенье, платье, воскресенье, синее, хорошее, вечернее, зимнее, плохое, трудное, мороженое,  холодные, тёплые, свежие, летние.

Ёё

     Буква «ё» в русских словах всегда находится в ударной позиции и обозначает после согласных звук [о]; после гласных, после «ъ» и «ь», а также в начале слова – звуки [йо]:

1. [о]: лёд, мёд, клён, зелёный, солёный, берёза, полёт, лётчик, берёт, идёт, печёт, течёт, зачёт, расчёска. 
2. [йо]: моё, твоё, поёт, даёт, ёлка, бельё, льёт, бьёт, пьём, объём, съёмка.
3. «о» – «ё»  мост – мёд, пилот – полёт, оборот – берёт, морозы – берёзы, плод – 
лёд, салон – солёный, золотой – зелёный, дом – идём, сом – несём, 

том – тёмный, слон – клён. 
4. Запомните: буква «ё» не смягчает согласные «ж», «ш», стоящие перед ней.

Шёл, шёлк, шёпот, дешёвый, жёлтый, жёсткий.

Юю

     Буква «ю» в ударной и безударной позициях после согласных обозначает звук «у», в начале слова, после гласных, после «ъ» и «ь» – звуки [йу]:
1. [у]: люди, люблю, пюре, тюль, люстра, бюст, плюс, ключ, нюхать, верблюд, блюдо.
2. [йу]: союз, моют, рисуют, играют, поют, льют, бьют, пьют, шьют, юрист, юань, юбка, юг, южный, юмор, юный, юноша, боюсь, воюют, Юрий.

Яя

     Буква «я» под ударением после согласных обозначает звук [а], в 
начале слова, после гласных, после «ъ» и «ь» – звуки [йа]:
1. [а]: пять, мять, мясо, сядь, взять, пятница, гулять, стоять.
2. [йа]: я, моя, яблоко, семья, статья, ягода, друзья, свинья.
 3. Запомните: буква «я» в безударной позиции после согласных обозначает звук [и] (а), после гласных, после «ъ», «ь» и в начале слова – звуки [йи] (б):

а) [и]: десять, пятнадцать, девятнадцать, пятьдесят, пятьсот, пятак, девятьсот. 
б) [йи]: ядро, язык, явление, объявление, появление, заявление, Япония.
5. Запомните: буква «я» произносится как звуки [а] или [йа] даже в безударной позиции, если она  является последней буквой в слове:
тётя, Коля, Костя, Катя, Настя, Мария, Италия, Россия, аудитория, братья, стулья, деревья, платья, перья, крылья, кухня, песня, известия, линия, порция, сидя, стоя, благодаря.
6. «а» – «я»: парк – пять, дата – дядя, зал – взял, сад – сядь, мать – мять, матч – мяч.

7. Это я. Это моя семья. Это мама и сестра. Это папа и братья. Это дядя и тётя. А это мои друзья.

Контрольные вопросы

1. Сколько гласных звуков в русском языке и сколько в русском алфавите букв, которые обозначают гласные звуки? Назовите эти звуки и буквы.

2. Сколько букв и сколько звуков в данных словах: переход, переезд,

 пятка, яблоко, люди, союз, тётя, моё, Евгения?

3. Найдите одинаковые гласные звуки в данных парах слов: слух – нюх, ты – жить, это – есть, папа – дядя, нож – ёж, синий – семья, мама – молоко. 

4. Назовите гласные звуки в следующих словах: белый, объект, пение, шестнадцать, город, мороз, полёт, твоё, ёлка, жизнь, лыжи, самолёт, пятьдесят, моя, союз, юбилей. 

Согласные звуки русского языка
Твёрдые и мягкие согласные
     Согласные звуки русского языка могут быть твёрдыми и мягкими.
Мягкость согласных при произношении достигается за счёт дополнительной и-образной артикуляции (то есть подъёма средней части языка к нёбу). Большинство согласных звуков русского языка образуют пары по твёрдости-мягкости:
[б ]  [в ]  [г]  [д ]  [з ]  [к]  [л ]  [м ]  [н]  [п]  [р]  [с ]  [т ]  [ф ]  [х ]
        I      I      I     I      I      I      I       I       I     I      I      I      I      I       I
     [б’]  [в’] [г’] [д’]  [з’]  [к’]  [л’] [м’] [н’]  [п’] [р’] [с’]  [т’]  [ф’]  [х’]

     На письме мягкость согласных обозначается стоящими за ними
 буквами «е», «ё», «и», «ю», «я», «ь»:

1. Тихий, зимний, белеть, берег, твёрдый, тёмный, люди, тянет, сидеть, возьми, Люда, Таня, Вася.

2. Быть – бить, выйти – видеть, город – геолог, дом – идём, знамя – зима, конь – кино, луч – ключ, мы – мир, ныть – нить, порог – пирог, загар – словарь, сад – сядь, мост – кость, фото – фестиваль, плохой – плохие. 
     Непарные твёрдые согласные: [ж], [ш], [ц].
3. Жить, дружить, покажи, женщина, шёлк, малыши, цель, цифра.

     Непарные мягкие согласные: [й], [ч], [щ].
4. Май, чай, большой, крайний, честный, человек, число, чистый, часы, очки, чашка, чайник, чёлка, чёрный, плечо, девчонка, лечь, прочный, беречь, Ильич, Кузьмич.

Звонкие и глухие согласные

     Звонкие согласные образуются с помощью голоса и шума, глухие – с помощью шума. Многие согласные русского языка образуют пары по звонкости-глухости:

[б] – [п], [б'] – [п'], [в] – [ф], [в'] – [ф'], [г] – [к], [г'] – [к'], [д] – [т], [д'] – [т'], [ж] – [ш], [з] – [с], [з'] – [с'].
     Непарные звонкие:
[й'], [л], [л'], [м], [м'], [н], [н'], [р], [р'].

     Непарные глухие:
[х], [х'], [ц], [ч'], [щ'].
1. Был – пыль, бить – пить, враг – флаг, веник – финик, гость – кость, гибкий – кислый, дом – том, день – тень, жар – шар, зонт – сон, зимний – синий. 

2. Запомните: в конце слова, а также в позиции перед глухим согласным парные звонкие звуки оглушаются.

Арабы – араб, голуби – голубь, слова –слов, любви – любовь, снега – 
снег, ноги –ног, деда – дед, соседи – соседка, ножи – нож, ложечка – 
ложка, сказать – сказка, морозы – мороз, узенький – узкий.

3. Запомните: непарные звонкие в любой позиции произносятся 
звонко.
Май, майка, взял, полка, ель, полька, дом, день, громкий, сам, семь, клён, конь, лошадь, звонкий, коньки, сахар, горка, словарь, горький, Нью-Йорк.
Образование и произношение согласных
[б]  –  [п]

[б'] – [п']

     Звуки [б] – [п] образуются путём разрыва смычки верхних и нижних губ струёй воздуха. При образовании [б'] – [п'] средняя часть спинки языка поднимается вверх.
1. [б]: бак, банк, бок, быть, быстро, булка, букварь, бабушка, борода, базар, банка, бутылка, благодарить, близко, большой, брат, бритва, выбор, бутерброд, прибор, оборот, собрание, арбуз, столбы, слабость, храбрость, Борис.
2. [б']: берег, билет, белка, собирать, обида, алиби, ребята, биология, выбирать, избиратель, кабинет, автомобиль, любить, рубить, победить.
3. [п]: папа, парта, паспорт, площадь, проспект, профессия, путь, попробовать, микроскоп, аппарат, оппозиция, опоздать, компот, суп, корпус, шапка, попугай.
4. [п']: писать, пять, переписать, письмо, песня, песок, пюре, спина, спит, опять, перепилить, крепить, выпить, купить, успеть, первый, переходить, Пётр.
5. [б] –> [п], [б'] –>[п']: зуб, дуб, хлеб, клуб, столб, пробка, коробка, рыбка, скобка, ошибка, улыбка, голубь. 

6. Моего брата зовут Борис. Он учится в первом классе. Он уже знает все буквы русского алфавита и хорошо читает букварь. Борис умеет писать буквы.
7. [б] – [п], [б'] – [п']: боксёр – посол, бросить – просить, берег – первый, брать – спать, зубы – зуб, дубы – дуб, столбы – столб, голуби – голубь, улыбаться – улыбка, рыба – рыбка.

8. [б] – [б'], [п] – [п']: был – бил, пыль – пил, забыть – рубить, спать – пять, болеть – белеть, палец – пятница, борт – бьёт, пот – пьёт, бог – бег, папа – пятый. 
9. Скороговорки:

    Под кроной дуба Люба.

    Петя пилил пилой пень.

    Пара птиц порхала, порхала –  да и выпорхнула.

    У пеньков опять пять опят.

[в]  –  [ф]

[в'] – [ф']
     Звуки [в] – [ф] образуются при разрыве струёй воздуха смычки верхних зубов с нижней губой. При образовании [в'] – [ф] средняя часть спинки языка поднимается к нёбу.
1. [в]: возить, восемь, варить, девушка, увлечение, войти, вовлечь, владеть, воротник, плавать, ворчать, поворот, правда, провод, повод, внутрь, Вова, Валя, Вадим.
2. [в']: висеть, вешалка, рассвет, правило, вёл, справедливый, цвет, свет, ковёр, плыви, брови, ловить, остановить, отвечать, исправить, верить, Вера. 
3. Запомните: в окончаниях –ого, –его имён прилагательных, причастий и некоторых местоимений в родительном падеже единственного числа мужского и среднего рода вместо буквы «б» произносится звук [в]: молодого, юного, сильного, свободного, рисующего, поющего, играющего, синего, зимнего, весеннего, летнего, осеннего, моющегося, купающегося, улыбающегося, моего, твоего, вашего, нашего, своего.

4. [ф]: факультет, форма, флаг, фланг, футбол, факел, фрукт, фабрика, асфальт, риф, рифма, арифметика, футболка, факт, реформа, информатика, шарф, шкаф, штраф, Африка.

5. [ф']: фигура, филин, финик, профессор, ферзь, фикция, фикус, эффект, дефект, финский, финансы, финал, финиш, философия, Афины, Федя, Феликс.
6. «в» –> [ф], [ф']: здоров, справка, остановка, завтрак, плов, автор, кровь, любовь, повторить, вторник, авторитет, вкусно, вчера, все, всегда,  совсем, Кавказ.
7. [в] –> [ф], [в'] –> [ф']: брови – бровь, остановить – остановка, трава – травка, стыковать – стыковка, справиться – справка, корова – коровка.
8. [п] – [ф], [п'] – [ф']: Папа – факт, Памир – фамилия, порт – фото, пункт – фунт, карп – штраф, пруд – фрукт, пара – фара, привкус – фикус, аспект – эффект, коробка – коровка, пробка – справка, тряпка
 – травка.
9. Воробья врачи спасли,

    В вертолёт его внесли,

    Вертолёт вертел винтами,

    Волновал траву с цветами.

[м ]

[м']

     Звуки [м], [м'] произносятся путём размыкания верхней и нижней губ. При этом нёбная занавеска опущена. В момент размыкания губ воздушная струя проходит через носовую полость. При произношении мягкого [м'] средняя часть спинки языка поднимается вверх.
1. [м]: мост, март, мыло, мужчина, математика, мысль, мыть, комната, камыш, карман, замок, роман, Москва, Рома, Маша, Марина.
2. [м']: минус, минута, мел, сметана, знамя, мясо, камень, семь, миллион, миллиметр, Мексика, Миша, Мила.
3. [м] – [м']: мыло – Мила, мыс – мысль, мост – мёд, мать – мять, музыка – мюзикл, Маша – мясо, камыш – камин.

4. Меня зовут Митлеш, Я приехал в Украину из индийского города Мадраса. Я хочу стать медиком. Имя моего друга – Мигель. Он мексиканец. Мы с Мигелем живём в общежитии, в комнате номер триста семьдесят восемь. Мы учимся в разных группах, но домашние задания готовим вместе. Мы не только вместе работаем, но и вместе отдыхаем: ходим в кино, в музеи, посещаем театры.
5. Скороговорки:

    Милая Мила мылась мылом, намылилась, смыла – так мылась                                 Мила.

    Мама Милу мыла с мылом, Мила мыло не любила.

    Мёд в лесу медведь нашёл, мало мёду, много пчёл.

[д ] – [т ]

[д'] – [т']

     При образовании [д], [т] самая передняя часть спинки языка, примыкающая к его кончику, смыкается с верхними зубами и нижним краем альвеол, кончик языка может быть несколько опущен вниз. Сильная воздушная струя разрывает затвор между самой передней частью спинки языка и верхними зубами (с нижним краем альвеол), благлдаря чему получается характерный шум. Шум этот, не сопровождаемый голосом, образует глухие согласные [т], [т’]. Тот же шум, но несколько ослабленный и сопровождаемый голосом, 

 образует звонкие согласные [д] и [д’].
1. [д]: дом, дым, думать, дата, долго, длинный, дорогой, дышать, друг, подруга, правда, два, двор, Даша.
2. [д']: день, дикий, дедушка, идём, диск, дятел, дети, видеть, девять, десять, девяносто, деревня, водитель, родители, Дима, Дина.
3. [д] – [д']: дом – идём, дым – Вадим, дата – дядя, правда – свадьба, денди – деньги, думы – дюны, плоды – иди, сады – сиди, садит – садик, доктор – пойдём.
4. [т]: том, там, ты, туман, три, тушь, плоты, цветы, вата, стул, стакан, бинт, бант, паста, Толя, Тая, Таня.

5. [т]: тигр, тихий, платить, гулять, тянуть, тема, тесто, текст, пять, взять, читать, писать, иметь, везти, нести.

6. «д» –> [т], [т']: труд, медь, медведь, сад, взгляд, год, провод, лодка, загадка, идти, грядки, сладкий.
7. [т] – [т']: том – тётя, ты – тихий, тает – тянет, туман – тюль, цветы – плати, взгляд – взять, сад – сядь, пруд – путь.

8. [д] – [т], [д'] – [т']: дом – том, дам – там, душ – тушь, плоды – цветы, день – тень, дикий – тихий, тётя – надёжный, дятел – тянет, лодочка – лодка, народы – народ, годы – год, провода – провод, плоды – плод.

9.  Тигр – он страшный зверь.

     Но всё же

     Тихим тигр бывает тоже.

     Тигр бывает тих с тигрицей,

     Так как сам её боится.

10. Дятел жил в дупле пустом,

      Дуб долбил, как долотом.
11. Скороговорки:
      Дятел дуб долбил, да не додолбил.
      Дед Додон в дуду дудел. Димку дед дудой задел.

      Ткач ткёт ткани на платки Тане.

      На дворе трава, на траве дрова. Не руби дрова на траве двора.

      Дятел дерево долбит, день деньской кору дробит

      Дарья дарит Дине дыни.
[н ]

[н']
      При произношении [н], [н'] затвор образуется такой же, как при 
[д], [т], [д'], [т']. Но есть существенное различие: нёбная занавеска при произношении опущена. Воздушная струя проходит через полость носа, а в момент размыкания затвора – и через нос.
1. [н]: нос, знать, значок, транспорт, звон, плен, лента, кино, картина, спина, окно, давно, балерина, страна, клён, сон, стена, слон, Надя, Настя.

2. [н']: нить, небо, нет, конец, монета, снег, праздник, лень, звонить, понять, день, олень, несколько, нести, планета, неделя, снять,  понедельник, недавно, недалеко, пятница, присниться, Николай, Нина.
3. [н] – [н']: нос – нёс, знать – снять, ныть – нить, нужен – нюх, он – конь, плен – лень, колени – олени, стены – тени, страны – сани, стаканы – ткани. 
4. Нитке

    Ножницы

    Нужны.

    С ниткой

    Ножницы

    Нежны. 

    Ножниц нет – 

    Не может

    Нитка

    Нужной сделаться длины.

5. – Здравствуй. 
    – Добрый день.
    – Как тебя зовут?
    – Николай.

    – А меня зовут Нирадж. Я приехал из Индии.

    – Ты учишься на подготовительном отделении?

    – Да.

    – А я студент подготовительного факультета.

    – Я тоже буду поступать на экономический факультет.

    – Желаю тебе удачи, Нирадж!
    – Спасибо, Николай!
    – До свидания. Приятно было познакомиться.
    – До свидания, Николай.

6. Скороговорка:
     Уточка-вострохвосточка ныряла да выныривала, выныривала да 
     ныряла.

[р ]

[р']

     При образовании согласного [р] кончик языка слегка загибается, поднимаясь к альвеолам (и, возможно, также к зубной части твёрдого нёба), и вибрирует (дрожит), последовательно, ритмично смыкаясь и размыкаясь с альвеолами, в результате чего образуется характерный шум. Количество ударов кончика языка, то есть последовательных смыканий и размыканий, в разных положениях бывает неодинаково. Русский [р] в начале слова, перед согласным и после согласного обычно имеет 1-2 вибрации, между гласными – одну и лишь на конце слова может иметь 3-4 вибрации.
     Мягкий [р'] образуется при помощи дополнительной и-образной артикуляции – поднятия средней части спинки языка. Эта дополнительная артикуляция видоизменяет и основную – кончик языка не поднимается так, как при твёрдом [р]: он вибрирует у начала альвеол, а примыкающая к кончику языка часть спинки языка образует сужение по отношению к альвеолам и зубной части твёрдого нёба.

1. [р] между гласными: короткий, дорога, воротник, кора, корабль, коррупция, гараж, гора, пара, дыра, сыро, порог, мера, тара, ссора, нора, море.
2. [р] в начале слова: рука, ручка, рана, рама, ранец, родина, родной, русский, рубин, рубить, работа, роща, рыба, рыжий, ромб, рост, рот, робот, рвать, ртуть, рубашка, Рая.

3. Согласный + [р] + гласный: кран, круг, бросить, просить, проза, красивый, кровать, трамвай, труба, тройка, традиция, строить, встреча, подпрыгнуть, потребовать.

4. Гласный + [р] + согласный: порт, торт, горло, квартал, сорт, дверца, морковь, фарс, бирка, торс, баркас, торф, портфель, корт, январский, Марс.

5. [р] в конце слова: товар, самовар, ветер, ковёр, повар, шар, сор, мусор, комар, отвар, жир, донор, мотор, бар, пар, узор, позор, двор, хлор, хор, кошмар, Днепр.
6. Несколько [р] в слове: ротор, простор, квартира, гонорар, генератор, трактор, репортёр, конвертор, координатор, кругозор,разговор, транспортировка, барокамера, террор, скороговорка, прострация, корпорация, бортпроводница, экспортёр, маршировать, пространство, квартирант, стартёр, маркер, пророк, прокурор, рассердиться, разрыдаться, распространять, бронетранспортёр.
7. [р'] между гласными: порядок, середина, верить, заря, заречный,  моряк, история, перемена, переместить, варить, дерево, проверить, серия, Сирия, Валерий.
8. [р'] в начале слова: ряд, реакция, реализм, ребёнок, рёв, реклама, резать, резвый, река, ритм, ритуал, рюкзак, рюмка, рябина, рядом, редкий, резкий, редис.
9. Согласный + [р'] + гласный: прямо, премия, крест, кривой, трикотаж, тревога, тринадцать, треснуть, трюк, крючок, дремать, время, брюки,  приложение, прилагательное.

10. Гласный + [р'] + согласный: горький, зорька, борьба, перья, сентябрьский, октябрьский, ноябрьский, декабрьский, сырьё, серьги, бурьян.
11. [р'] в конце слова: дверь, верь, измерь, ударь,  корь, фонарь, царь, рыцарь, вепрь, январь, сентябрь, октябрь, ноябрь, декабрь, хворь, вратарь, бурь, потерь. 
12. Несколько [р'] в слове: перемирие, территория, секретарь, прибрежный, притворяться, перекричать, припрятать, пригореть, приберечь, примерять.

13. [р] – [р']: горка – горько, рад – ряд, брынза – бриз, ров – рёв, круг – крюк, Прага – пряха, пирог – берёг, двор – корь, товар – фонарь, пар – царь, удар – вратарь.
14. [р] и  [р'] в одном слове: репортёр, переворот, мероприятие, тренировка, древнерусский, придорожный, перечеркнуть, презирать, предвечерний, красноречие, мировоззрение, разряд, перепрыгнуть, прозреть, лаборатория, регулировщик, рассориться.
15. Шипящий + [р] или [р']: шрам, жрец, маршрут, маршрутка, изощрённый, испещрённый, жрать, жребий, чрево, чреватый, чрезвычайный, изощряться, учреждать, Шрек.

16. Днепропетровск – крупный административный,  промышленный, научный и культурный центр Украины. Территория, которую занимает город, равна по площади территории Санкт-Петербурга.
     Зелен и красив центр города. На окраинах находятся новые микрорайоны. В черте города много фабрик и заводов.

     В Днепропетровске работает линия метро.

     Город рассекает на две части крупнейшая река Европы – Днепр.

17. Скороговорки:

      На горе Арарат зреет крупный виноград.

      В перелеске у пригорка собирал грибы Егорка. 

      Два дровосека, два дровокола, два дроворуба рубили дрова.

      Съел молодец тридцать три пирога с пирогом, да все с творогом.

      У барана рога скручены-перекручены, 
верчены-переверчены.
      Пара птиц порхала, порхала да и выпорхнула.

      На дворе дрова топорами рубят.

      На дворе дрова, у дров детвора.

      После росы росли розы.

      Привёз Пров Егорка во двор дров горку.

      Под деревом тетерев тетерева встретил.

      Рыбы в проруби – пруд пруди. 

[л ]

[л']
     По положению языка [л] называют ложкообразным: поднимается задняя часть языка, средняя часть языка опускается, передняя образует смычку с альвеолами и верхними зубами.
     При произношении [л'] поднимается к твёрдому нёбу средняя часть языка.

     Ощутимый момент артикуляции данных звуков – положение передней части языка: при произношении [л] кончик языка напряжённыё, узкий, упирается в альвеолы у верхних зубов; при произношении [л'] – широкий, менее напряжённый, соприкасается с нижней частью альвеол. 
1. [л] между гласными: молоток, голос, акула, волосы, получить, улыбаться, палатка, золото, молодой, холодно, весёлый, молоко, половина, колодец, молодец, салат, голова, Алла.
2. [л] + согласный: долго, булка, заколка, колба, холм, холст, полка, волк, вешалка, болт, болтать, вилка, иголка, колбаса, бутылка, белка, тарелка, обулся, оделся, Волга. 
3. [л] + гласный: слышать, слушать, плыть, власть, флаг, клуб, клумба, плот, платить, поплавок, склад, слух, разлучаться, класс, глупый, глухой, слово, плакать, плакат, гладить, парламент.

4. [л] в начале слова: луна, лампа, лук, лоб, лыжи, ласточка, лаборатория, лото, лом, лотос, лужа, ласковый, ладно, ладонь, лак, лжесвидетель, логика, лошадь, ложка, Лариса.
5. [л] в конце слова: стол, стул, пол, угол, спал, уснул, читал, писал,
 учил, встретил, балл, кричал, встал, играл, мел, пел, брал, взял,
 был, крокодил, Кирилл.
6. [л']  между гласными:  или, пили, пели, платили, гуляли, калитка,

 смотрели, ели, объявление, болели, молились, улитка, были, качели, 
хотели, ходили, пилить, объявили, Чили, Юля.

7. [л'] + согласный: сколько, спальня, правильный, скользкий, скальпель, пальма, больно, мальчик, вальс, альт, асфальт, пальто, кольцо, пальцы, польза, Альпы.

8. Согласный + [л'] + гласный: хлеб, туфли, плюс, шляпа, ключ, слёзы, суфлёр, взлететь, клетка, плита, облить, слепой, злиться, слева, клятва, клевать, блюз, последний.

9. [л'] в начале слова: люк, лестница, лёгкий, лететь, лёд, льдина, люди, лить, лето, липа, любить, лиса, лес, лить, лев, лимон, Лёня, Лёша, Люба, Люда, Лиза, Лида.

10. [л'] в конце слова: даль, сталь, стиль, шпиль, ноль, рубль, вопль, бинокль, фитиль, роль, уголь, соль, боль, пыль, мель, моль, июль, февраль, апрель, карусель, мораль, медаль, метель, руль, журавль, усилитель, учитель, преподаватель.

11. [л] – [л']:

а) Волга – Ольга, углы – угли, полка – полька, булка – булькать, волны – вольный, улыбка – улитка, плакса – клякса, слог – лёг, лук – люк, луч – ключ, молчит – мальчик;

б) был – бил, пил – пыль, угол – уголь, стал – сталь, мел – мель, цел – цель, смысл – мысль, дал – даль.

12. – Где ты был летом?

      – Отдыхал на море.

      – На Азовском или на Чёрном?
      – Нет, я ездил в Турцию на Средиземное море.
      – Какая была погода?

      – Мне очень повезло: было тепло и солнечно.

      – Чем ты занимался? Как проводил время?

      – Купался, загорал, читал книги, ходил в кино.

      – Сколько дней ты был на море?

      – Целый месяц, весь июль. Я замечательно отдохнул. 
         В следующем году я бы хотел снова поехать туда же.
13. Скороговорки:

      Коля колья колет, Поля поле полет.

      На мели мы налима нашли.

      Наш Полкан попал в капкан.

      Подарили Вареньке валенки, Валеньке – варежки.

      Прибыл Клим из Клина в Крым.

      Лара у Вали играет на рояли.

      На самолёте во Львов летели, но на футбол еле-еле успели.

[з ] – [с ]

[з'] – [с']
     При образовании [з], [с] края передней части спинки языка поднимаются к верхним зубам и альвеолам так, что по бокам они прижаты к зубам, а посередине остаётся узкая щель. Шум образуется главным образом от разбивания струи воздуха о край передних нижних зубов.
     При образовании [з'], [с'] артикуляция [з], [с] осложняется дополнительной и-образной артикуляцией благодаря которой расширяется назад зона сближения спинки языка, распространяясь на начало твёрдого нёба. Это создаёт высокий собственный шум, свойственный мягким согласным. 

1. [з]: поза, гроза, ваза, сказать, резать, разум, глаза, узор, позор, коза,
узнать, поздно, звезда, реализм, праздник, опоздать, разлука, мировоззрение, чрезвычайный, гильза, узкий, польза, бронза, линза, ползать.
2. [з] в начале слова: зуб, зона, заявление, знать, зрение, звать, злить,  забыть, здоровье, здание, задание, здравствуй, задача, заведующий, задавать, зайти, зажигать, запивать, знамя, здесь.
3. [з']: позёр, взять, изюм, возить, позитивный, газета, корзина, бензин, позиция, нельзя, транзит, магазин, розетка, резина, кузина, возьмите, хозяйка, козёл.
4. [з'] в начале слова: зеркало, зебра, зерно, зима, зимний, зелёный, земля, зевать, зелёнка, земляк, зигзаг, зять, зелень, землетрясение, зенит, зёрнышко, Зина. 
5. [з] – [з']: зал – взял, глаза – нельзя, позор – позёр, озон – везём, розы – возит, морозы – морозит, звать – зевать, зона – зёрна, знать – зять, тазы – грязи.
6. [c]: роса, коса, насос, посолить, песок, песня, поставить, рассыпать, исследовать, восстановить, рассуждать, рассказать, касса, масса,  постучать, расти, доска, Одесса.

7. [c] в начале слова: спать, стоять, слушать, сутки, стакан, станция, стучать, след, сладкий, слог, снег, смотреть, сумма, сумка, схема, среда, Саша, Света.
8. [c'] : весенний, осенний, песенка, просить, просьба, носить, висеть, восемь, десять, посинеть, посидеть, красиво, присесть, украсить, повесить, Люся, Вася.  
9. [с'] в начале слова: сядь, сюжет, сюрприз, село, сюда, семь, семья,
сёстры,  синий,  синица,  седой,  сектор,  серебро, север, сеанс, секрет,
секретарь, секунда, сигнал, сейчас, Сеня.
10. [с'] в конце слова: весь, играюсь, улыбаюсь, лось, лосось, карась, брось, учись, раскрась, умоюсь, посмеюсь, готовясь, ругаясь, берясь, смесь, грязь, мазь.
11. [с] – [с']: сад – сядь, солит – сёла, весы – просить, исследовать – беседовать, суда – сюда, посуда – отсюда, весть – весь, сыр – кассир, босс – брось.
12. «з» – «с»: зуб – суп, зуд – суд, зыбь – сыпь, зонт – сон, взять – сядь, зимний – сильный, позор – посол, роза – роса, коза – коса, проза – просо, возить – носить. 
13. «з» –> [с]: раз, таз, туз, без, через, указ, воз, глаз,  мороз, рассказ, тормоз, алмаз, арбуз, груз, приз, порез, сказка, указка, нагрузка, блузка, мозг, узкий, резкий.
14. «з» –> [з] – [с]:  
а) роза – роз, морозы – мороз, берёза – берёз, коза – коз, база – баз, доза – доз, ваза – ваз, слеза – слёз.
б) глаза – глаз, тормоза – тормоз, морозы – мороз, арбузы – арбуз, алмазы – алмаз, призы – приз, рассказы – рассказ.
в) сказать – сказка, показать – указка, грузить – нагрузка, возить – перевозка, глаза – глазки, берёзы – берёзки. 
15. Степь чем далее, тем становилась прекраснее. Тогда весь юг, всё то пространство, которое составляет нынешнюю Новороссию, до самого Чёрного моря, было зелёною девственною пустынею. Никогда плуг не проходил по неизмеримым волнам диких растений. Одни только кони, скрывавшиеся в них, как в лесу, вытаптывали их. Ничто в природе не могло быть лучше их. Вся поверхность земли представлялася зелёно-золотым океаном, по которому брызнул миллион разных цветов. Сквозь тонкие, высокие стебли травы сквозили голубые, синие и лиловые волошки, жёлтый дрок выскакивал вверх своею пирамидальною верхушкою; белая кашка зонтикообразными шапками пестрела на поверхности; занесённый бог знает откуда колос пшеницы наливался в гуще. Под тонкими их корнями шныряли куропатки, вытянув свои шеи. Воздух был наполнен тысячью разных птичьих свистов. В небе неподвижно стояли ястребы, распластав свои крылья и неподвижно устремив глаза свои в траву. Крик двигавшейся в стороне тучи диких гусей отдавался бог знает в каком дальнем озере. Из травы поднималась мерными взмахами чайка и роскошно купалась в синих волнах воздуха. Вон она пропала в вышине и только мелькает одною чёрною точкою. Вон она повернулась крыльями и блеснула перед солнцем. Чёрт вас возьми, степи, как вы хороши!
16. Скороговорки:

      Сколько ни ело сито – ни разу не было сыто.

      Везёт Сенька Саньку с Сонькой на санках.

      Сеня вёз воз сена.

      Саша сушит сушки.

      Вася косил косилкой спелый овёс.

      У Сени и Сани в сетях сом с усами.
      У осы не усы, не усищи, а усики.

[ж] – [ш]
       При образовании согласных [ж] , [ш] кончик языка поднимается и заворачивается немного назад, образуя щель с альвеолами и началом зубной части нёба, при этом одновременно поднимается к мягкому нёбу задняя часть спинки языка, образуя в средней части языка впадину (седлообразный профиль спинки языка). Таким образом получается двухфокусная артикуляция – два сужения впереди и в задней части рта, являющиеся источником образования шумов.
       Описанный шум без сопровождения голосом образует звук [ш], а при сопровождении голосом – [ж].

1. [ж] между гласными: кожа, лужа, сажа, лежать, бежать, нажать, стража, стужа, кража, пропажа, лыжа, грыжа, крыжовник, межа, рожать, провожать. 
2. ж + согласный, согласный + ж: дружба, прежде, одежда, каждый, надёжный, надежда, баржа, ржавый, ржаной,  нужный, важный, биржа, ружьё.
3. ж в начале слова: жар, жук, жадный, жара, жарить, журналист, жребий, ждать, жмёт, жулик, жаловаться, жаль, жалкий, жвачка, жгут, журнал, жонглёр.
4. ж + «е», «ё», «и», «ь», «ю»: зажим, кружево, бежевый, жираф, жизнь, уже, режим, жёлтый, железо, желудок, жевать, женщина, жена, жидкий, ложечка, житель, скажи, покажи, расскажи, кружить,
 жюри, Жюль, Женя.
5. [ш] между гласными: наша ваша, чаша, каша, мешать, слышать, 
дышать, хорошо, груша, кушать, ноша, лошадь, крыша, капюшон, 
душа, Миша, Маша, Даша.
6. [ш] + согласный, согласный + [ш]: крышка, камешки, мошка,
 чашка, крошка, кошка, пушка, горбушка, расшатать, лапша, кыш,  бесшовный, бесшумный, шуршать, отшлёпать.
7. [ш] в начале слова: шов, шорох, шаг, шампунь, шум, шутка, шуба, шапка, шашка, штат, школа, штамп, шрифт, шайба, шакал, шайтан, шар, шантажировать, шофёр, шахтёр, шахматы, шкаф, шарф. 
8. [ш] + «е», «ё», «и», «ь»: ошибка, пшено, пшеница, шишка, шик, шить, пошёл, шёлк, шёпот, шестой, стоишь, молчишь, слышишь, спешишь, видишь, идёшь, машина.
9. «ж» –> [ш]: рожь, дрожь, нож, сторож, шантаж, гараж, манеж, морж, ложка, ножка, кружка, дужка, подружка, варежка, пляж, корж, муж, денежка, отрежь, настежь, уж, ёж, Париж. 
10. «ч» –> [ш]: что, что-то, что-нибудь, что-либо, кое-что, потому что, чтобы, чтоб.
11. [ж] – [ш]: жить – шить, жесть – шесть, жар – шар, ножи – наши, стража – страшно, сажа – Саша, кража – каша,  свежо – хорошо, жук – шум, лыжи – слышит, лежит – спешит, жаль – шаль.
12. – Скажите, пожалуйста, где ближайшая почта?

      – Вы  не  знаете, где  почта? Сейчас расскажу. Вы видите большое

         жёлтое здание? Это жилой дом. А чуть дальше за ним находится

         почта.  Только   поспешите.  Через  полчаса  почта  закроется  на

         обеденный перерыв.
      – Понятно. Большое спасибо!

      – Пожалуйста.

13. [з] – [ж]: коза – кожа, звать – жевать, знать – ждать, зыбкий – жидкий, Зина – жена, везёт – бережёт, заря – жара, нельзя – межа, друзья – мужья, зять – жать.
14. [с] – [ш]: нос – нож, скоро – школа, посол – пошёл, рос – рожь, усы – уши, вопрос – хорош, нас – наш, сказка – чашка, попросить – покрошить, упускать – украшать, спит – шить. 
15. Скороговорки:

      В живом уголке жили ужи да ежи.

      Слишком много ножек у сороконожек.

      В шалаше шесть шалунов.

      Шапка да шубка – вот весь Мишутка.

      Шёл Фрол по шоссе к Саше в шашки играть.

      Саша шашкой шишку сшиб.
      Сшила Саша Саньке шапку.

      Шла Саша по шоссе и жевала сушку.

      Вокруг шалаша кто-то шишки расшвырял.

[щ] ([ш'])

       При образовании [щ'] (или долгого мягкого [ш':]) передняя часть спинки языка по бокам примыкает к верхним зубам, оставляя в середине щель, кончик языка образует щель у альвеол, спинка языка поднята, образует некоторое углубление лишь вначале. Позади щели у альвеол.
1. [щ'] + гласный: щит, щель, щека, щедрый, щётка, щёлкать, щепки, щетина, щипать, щёголь, щегол, щедрый, щенок, защемить, пещера, ещё, лущить, вещи, тащить.
2. [щ] + «а», «у»: щавель, щука, щуриться, щупать, щуплый, площадь, прощать, роща, гуща, пища, чаща, тёща, площадка, пощада, ищу, чищу, тащу, грущу, свищу,  полощу.

3. [щ'] в конце слова: плащ, борщ, товарищ, лещ, вещь, помощь, плющ, мощь, немощь, хрящ, прыщ, дождь.
4. «сч» –>  [щ']: счастье, счастливый, счёт, счётный, счетовод, счётчик, расчёт, считать, расчёска, песчаный, расчесать, счёты, счищать, расчистить.
5. [ш] – [щ]: плюш – плющ, чашка – чаща, груша – гуща, лошадка – площадка, Миша – пища, нож – мощь, варишь – товарищ, решётка – расчёска, шок – счёт, шатать – считать.

6. Этой щёткой чищу зубы,

    Этой щёткой – башмаки,

    Этой щёткой чищу брюки,

    Все три щётки мне нужны.

7. Скороговорки:

    Волки рыщут, пищу ищут.

    Два щенка – щека к щеке – щиплют щётку в уголке.

    Мой руки чаще и чище.

    Щипцы да клещи – вот наши вещи.

    У гуся усов ищи не ищи – не сыщешь.
[ч']
       При образовании мягкой аффрикаты [ч'] передняя часть спинки языка по бокам примыкает к верхним зубам. Средняя часть спинки языка смыкается с альвеолами. Средняя и задняя части спинки языка подняты, незначительное углубление лишь в передней части языка, у альвеол. Звук образуется за счёт разрыва смычки между языком и альвеолами.

1. [ч'] между гласными: вечер, вечерний, лечение, лечишь, калечишь, учёный, учёба, учить, значение, прочитать, мочить, морочить, очи, ночи, встречи. 
2. [ч'] + «а» «о» «у»: дача, начать, плечо, встреча, свеча, удача, девчонка, ворчать, помчаться, подача, качать, лечу, получу, включать, молчу, сачок, скачок.
3. [ч'] в начале слова: чай, чайник, час, чёлка, чудо, чужой, человек, чулки, чашка, чудесный, чеканка, чёлн, чеснок, честный, чёрствый, чистый, чувствовать, чокаться, чех, чужой.
4. [ч'] + согласный, согласный + [ч']: мчаться, почта, лётчик, грузчик, шкафчик, ёлочка, девочка, пачка, свечка, бочка, вечный, встречный, мачта, мечта, строчка, булочка, личный ответчик,  советчик, датчик, молодчик.
5. [ч'] в конце слова: калач, палач, плач, грач, луч, мяч, мелочь, ночь, дочь, печь, лечь, сжечь, испечь, спрячь, ключ, обруч, дичь, горечь, врач, путч, матч.
6.                                  Афанасий Фет
                                             *  *  *

                                 Ласточки пропали,

                                 А вчера зарёй

                                 Всё грачи летали

                                 Да как сеть мелькали

                                 Вон над той горой.

                                 С вечера всё спится,

                                 На дворе темно.

                                 Лист сухой валится,

                                 Ночью ветер злится

                                 Да стучит в окно.

                                 Лучше б снег да вьюгу

                                 Встретить грудью рад!
                                 Словно как с испугу

                                 Раскричавшись, к югу

                                 Журавли летят.

                                 Выйдешь – поневоле

                                 Тяжело – хоть плачь!

                                 Смотришь – через поле

                                 Перекати-поле

                                 Прыгает как мяч.

7. Скороговорка:

    У четырёх черепах по четыре черепашонка.
[ц]
       Глухая твёрдая аффриката [ц] образуется путём смыкания передней части спинки языка, примыкающей к его кончику, с верхними зубами и альвеолами и последующего перехода этого смыкания в щель, после чего язык принимает исходное положение.

1. [ц]: лицо, кольцо, яйцо, крыльцо, курица, пальцы, расцветать, отцы, овца, бойцы, китайцы, немцы, пакистанцы, горцы, французы, сцапать, спица, львица, улица, яичница.
2. [ц] + «е» «и»: сердце, солнце, процесс, лицензия, расцепить, прицеп, оценить, национальный, акация, акция, полиция, станция, лекция, конституция, нация, Греция, Франция.
3. [ц] в начале слова: царь, царица, царевич, царевна, цапля, цирк, цинк, цепь, цель, центр, циркуль, цифра, цитата, цитрус, цветок, цветной, целый, церемония, цикл, цокать, цыплёнок, цыган, цыганка, Цейлон.
4. [ц] в конце слова: конец, огурец, молодец, палец, колодец, ранец, перец, дворец, борец, отец, колодец, свинец, самец, иностранец, купец, сланец, землепашец.
5. «тся» «ться» –> [ц]: учиться – учится – учатся, лечиться – лечится – лечатся, играться – играется – играются, стараться – старается – стараются, встретиться – встретится – встретятся, прятаться – прячется – прячутся, умываться – умывается – умываются, смеяться – смеётся – смеются.
6. На улице две курицы

    С петухом дерутся,

    Две девицы-красавицы

    Смотрят и смеются.
7. Скороговорки:
    Бегают две курицы прямо на улице.

    В цветнике цветут цветы.

    Летит скворец – зиме конец.

    Очень часто бьются у Танечки блюдца.

    Ученица-озорница получила единицу.

    Цыплёнок цапли цепко цепляется за цепь.

[г ] – [к ]

[г'] – [к']
1. [г] между гласными: нога, ноготь, помогать, прыгать, трогать, бегать, догонять, угадать, загадка, богатый, могучий, ругать,  погода, пуговица, дорога, пригорок, дорогой.
2. [г] + гласный, [г] + согласный: играть, игла, игрушка, согнуться, согласиться, отгадать, отгрызть, разгладить, безграничный, сгоряча, подгореть, разгореться. 
3. [г] в начале слова: гость, гусь, гол, гора, грусть, горсть, гроза, гнуть, глянуть, громко, глина, греть, гореть, гриб, гривна, группа, год, гречка, грех, Галина.
4. [г']: гибкий, гимн, география, геометрия, гиря, генерал, загибать, трагедия, биология, деньги, ноги, дороги, бумаги, логика, мозги, герой, геолог, погибнуть, Гена.
5. [к] между гласными: рука, река, строка, далеко, акула, показать, поколение, заколка, плакат, плакать, закат, лакать, локатор, молоко, рокот, макароны, макать. 
6. [к] + гласный, [к] + согласный: краска, связка, пушка, вилка, тарелка, тряпка, буква, экономика, закрыть, заключить, подкладка, покупка, сказка, открытка.

7. [к] в начале слова: кость, колено, курица, колесо, коричневый, край, крем, кричать, крик, крупа, книга, клён, карман, купить, класс, красный, кот, кошка, котёнок. 
8. [к']: кино, кекс, килограмм, киса, километр, киоск, кисть, кедр, носки, опрокинуть, тонкий, громкий, яркий, майский, апрельский, мартовский, одинокий, покинуть.
9. «г» –> [к]: друг, враг, берег, круг, порог, супруг, флаг, вдруг, луг, стог, мог, слог, диалог, четверг, миг, очаг, берег, берёг, лёг, подруг, книг, вокруг, рог.
10. Запомните: а) перед «к» буква «г» обозначает звук [х].
Легко, лёгкий, лёгкая, лёгкие, мягко, мягкий, мягкая, мягкое, мягкие; б) в словах бог и ага буква «г» обозначает фрикативный звук [h], близкий к звуку между [х] и [r].
11. Скороговорки: 
      Галдят галчата на грачат, глядят грачата на галчат.

      На гармошке громко заиграл Егорка.

      У Кондрата куртка коротковата.

      На окошке крошку-мошку ловко ловит кошка.

      Покатил Костя в Кострому в гости.

      Купи кипу пик.

[х ]

[х']
      Задняя часть спинки языка поднимается вверх, но смычку с мягким нёбом не образует. Струя воздуха проходит через сужение, образованное задней спинкой языка и нёбом. Для образования мягкого [х'] нужно поднять вверх и среднюю часть спинки языка.
1. [x]: ход, ходить, поход, пароход, вездеход, луноход, походка, находка, горох, хороший, плохой, верх, верхний, страх, порох, пух, хоккей, художник, петух, порхать.
2. [х']: хек, хирург, плохие, страхи, вехи, хихикать, слухи, похитить, духи, стихи, химия, хилый, рахит, хитрый, хищник, мех, крохи, мухи, хитроумный, Хельсинки.
3. [х] – [к]: ход – кот, горох – урок, порох – порог, вехи – веки, слухи – руки, плохо – локоть, страх – враг, штрих – крик, пух – лук, плохой – покой, мухи – муки.
4. Был в саду переполох – 
    Там расцвёл чертополох.

    Чтобы сад твой не заглох,

    Прополи чертополох.

5. Скороговорки:
    Вкусная халва – мастеру хвала.

    Прохор и Пахом ехали верхом.

    Муха-горюха села на ухо.

[й']
       Положение органов речи – как и при произношении гласного [и]. Единственное отличие – задняя часть спинки языка поднята выше и образует смычку с мягким нёбом. В момент разрыва смычки образуется звук [й'].

1. [й'] в середине слова: майка, мойка, тройка, зайка, стройка, балалайка, струйка, сойка, стайка, зайчик, лейка, копейка, ойкать, чайка, стойко, узнайте, решайте.
2. «е», «ё», «ю», «я» –> [й']: объём, съезд, статья, вьюга, подъезд, стулья, диета, моё, твоей, стою, стая, семья, свинья, статья, братья,
 мужья, копьё, ружьё, варенье, селение, ударение. 
3. «и» после гласного и «ь» –> [й'и]: мои, твои, свои, стоишь, клеит, боимся, строите, ручьи, соловьи, воробьи, муравьи, свиньи, успокоить, выиграть, освоиться, герои, трамваи, музеи.
4. [й'] в конце слова: дай, май, мой, свой, стой, открой, узнай, дуй, 
угадай, покой, злой, большой, синий, зимний, хороший, плохой, добрый, здравствуй, прощай, сарай, Китай.
5. [й'] в начале слова: йод, яркий, ясный, если, юный, юбилей, ёмкость, юбка, юность, ехать, ёжик, Йорк, Ямайка, Европа, Яна, Евгений, Юра, Юля, Ева.
6. Шесть – есть, идём – объём, песни – если, мясо – ясно, сесть –съесть, нужный – южный, нюх – юг, мама – маяк, моря – моя, поляна – Яна, дева – Ева, ряд – яд.  
7. Скороговорка:
    Тащил Авдей мешок гвоздей,
    Тащил Гордей мешок груздей,

    Авдей Гордею дал гвоздей,

    Гордей Авдею дал груздей.
Контрольные вопросы

1. Сколько букв и сколько звуков в данных словах: переезд, юноша, стоять, приёмник, счастье, кружиться, смеётся, расчёска, объединение, пересечение?

2. Назовите гласные и согласные звуки в следующих словах: учебник, поехать, крайний, строение, медведь, молочный, сердечный, союзный.

3. Назовите твёрдые и мягкие согласные звуки в словах: дедушка, перешеек, обогреться, украшение, печать, лекция, пересчитать, пощупать, скамейка.

4. Назовите звонкие и глухие согласные звуки в словах: полуостров, свадьба, бумажка, остановка, лимонад, поезд, подъезд, шоколад, гардероб, разведка.

5. Какие буквы в данных словах не обозначают звуки: объявление, мальчик, кровать, идёшь, смеёшься, здравствуйте, гулять, подъехать, сейчас, солнце, лестница? 
Двойное оглушение парных согласных
       Если парный звонкий попадает в позицию конца слова или перед глухим согласным, то звонкий произносится глухо: лоб, пробка, второй, остановка, слог, мягкий,  год, гадкий, муж, мужской, мороз, сказка. Эту тему мы изучили по ходу чтения упражнений с парными звонкими – глухими согласными. Запомните важный момент: если в конец слова или в препозицию к глухому согласному попадают два разных парных согласных, то они оглушаются оба.
Дождь – [дошт'] или [дощ'], гвоздь – [гвост'], груздь – [груст'], надежда – надежды – [над'эшт], звезда – звёзды – [зв'ост],  поезд – [пой'ист], подъезд – [падй'эст], поездка [пай'эстка], съезд – [сйэст], объезд –[абй'эст], въезд – [вй'эст], выезд – [вый'эст], наезд – [най'эст], приезд – [пр'ий'эст], переезд – [п'ир'ий'эст], заезд – [зай'эст], проезд – [прай'эст].
Озвончение парных согласных

       Наряду с оглушением парных звонких согласных в русском языке существует такое явление, как озвончение парных глухих согласных. Буквы, обозначающие парные глухие согласные «п», «ф», «к», «т», «с» читаются звонко, если находятся перед звонкими согласными [б], [г], [д], [з], [ж].
Афганистан, афганец, афганский, баскетбол, вокзал, косьба, отбелить, отбить, отбирать, отблагодарить, отбор, отгородиться, отдать, отделение, отгадать, отгрызть, отжать, отбросить, просьба, рюкзак, сбить, сбор, сбрить, сбросить, сглазить, сгореть, сгоряча, сдать, сдача, сделать, сдуть, сжечь, сжимать, футбол.
Удвоенные согласные

       В иноязычных и в собственнорусских словах удвоенные согласные пишутся в корне слов, на стыке приставки и корня, на стыке корня и суффикса и в суффиксе. Читаются удвоенные согласные, как один обычный или слегка удлинённый согласный.
Алла, Анна, Римма, Эмма, Кирилл, Савва, Филипп, Андорра, Голландия, Лиссабон, вожжи, дрожжи, жжение, жужжать, можжевельник, ссора, касса, трасса, класс, компромисс, комиссия, поэтесса, стюардесса, биссектриса, балл, галл, гунн, финн, кристалл, оперетта, программа, диаграмма, телеграмма, группа, аллея, аббревиатура, агрессия, босс, террор, акклиматизация, аккредитация, аммиак, аппарат, апелляция, аппендицит, атолл, аттракцион, балласт, баллон, гиббон, гиппопотам, дилемма, дифференциал, идиллия, ирригация, иллюстрация, иррациональный, каллиграфия, клемма, коралл, коррозия, коррупция, коэффициент, кристалл, массаж, миллион, миллиметр, муссон, оппозиция, параллельный, пассат, перрон, пессимизм, профессия, профессор, рессора, сумма, стеллаж, симметрия, теннис, терраса, трасса, террикон, территория, тонна, троллейбус, целлюлоза, эксцесс, бессовестный, бессердечный, рассказ, расстроиться, воззвание, воссоединение, лунный, длинный, ранний, пленный, конный, соединённый, осенний, весенний, рассердиться, суббота, утраченный, показанный, испытанный, данный, странный, угнанный, странный, сонный, неразгаданный, распроданный, разделённый, приручённый, разведённый.
Непроизносимые согласные
       В русском языке есть непроизносимые согласные, которые пишутся, но не читаются (не произносятся).
Безвестный, властный, гигантский, голландский, горестный, грустный, дилетантский, доблестный, захолустный, здравствуй, здравствовать, известный, корыстный, костный, лестница, лестный, окрестность, местный, ненавистный, ненастный, поздно, постный, праздник, прелестный, пристрастный, радостный, сверстник, свистнуть, сейчас, сердце, солнце, счастливый, тростник, хлестнуть, чувствовать, целостный, яростный. 
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